



Réflexions autour du thème du congrès des PNR 2022

Titre :

- **Convergences : un nouveau défi Pour les Parcs ?**
- **Face à la crise écologique : les convergences**
- **Unis face à la crise écologique**
- **Convergences en urgence !**

Sous-titre :

- ***Face à la crise écologique quelles sont les indispensables convergences à engager sur nos territoires***
- ***La perte de la biodiversité et le réchauffement climatique devraient nous unir et pas nous diviser. Les Parcs peuvent-ils donner l'exemple ?***

Problématique :

L'urgence d'engager les transitions se fait de plus en plus pressante. Le monde fait face à la 5^{ème} extinction des espèces et la décennie à venir va être cruciale car elle risque de déterminer le scénario de réchauffement qui s'imposera au cours de ce siècle sur l'ensemble de la planète. Comment appréhender le sujet efficacement à l'échelle de nos territoires ? Déjà, il déclenche des lignes de fractures dans la cohésion des communautés locales et dans la détermination des priorités politiques et des pratiques individuelles.

Pour faire face à ces défis le recours aux convergences (plutôt que des arbitrages) semble incontournable. Et l'animation de ces processus, pour lesquels les parcs ont déjà acquis une certaine expérience, peut constituer une ligne d'action immédiate pertinente. Au moins dans deux des deux domaines de la transition écologique et de la cohésion sociale :

1- Tous les rapports (GIEC comme IPBES) alertent désormais sur la nécessité de faire converger les transitions : énergie, climat, biodiversité, agriculture, alimentation... le gros défi c'est donc de les intégrer de façon cohérente sur un même territoire, afin de ne pas engager une transition au détriment d'une autre : on ne peut sauver le climat en sacrifiant la biodiversité et inversement. Si cette convergence se comprend bien sur le papier, comment la traduire concrètement dans un projet de territoire ?

2- L'ampleur des transformations profondes qui sont attendues dans nos façons de vivre, s'annonce comme un facteur de clivages dans nos sociétés : entre les urbains et les ruraux, entre les groupes sociaux, entre les générations. Ces divergences, souvent exacerbées, semblent de plus en plus complexes à surmonter. L'air du temps est celui de la polémique immédiate et radicale, de la dévalorisation de la parole scientifique... de telle sorte qu'il devient

compliqué d'appréhender sereinement des données parfois complexes et d'amener un territoire à se retrouver derrière un projet partagé.

Le prochain Congrès sera l'occasion d'interroger la capacité des Parcs naturels régionaux à intervenir dans les processus de transition au travers d'un projet de société cohérent et surtout solidaire qui fasse converger les transitions. Un projet ou chacun aura sa place.

Invité principal proposé :

- **Bruno Latour**

Autres possibilités (voir le n° spécial du Monde « Faut-il réinventer la République ? »)

- **Catherine Larrere, Cintha Fleury,...**